



Rapport d'activités 2006

De nouveaux chantiers

La dernière **Assemblée Générale** (celle de nos dix ans) a défini les orientations de l'année, après consultation de tous les groupes. Dès le **Conseil d'Administration** du 25 février 2006, deux chantiers étaient lancés avec l'ambition de mettre en œuvre ces orientations à travers la commission « Précarité et exclusion » et la commission « NSAE et évangile ». Dans un cas comme dans l'autre, l'accent a été mis sur l'importance des liens à créer entre nos différents groupes et entre nos groupes et l'extérieur.

Commission Précarité et exclusion

Les orientations de notre Assemblée Générale 2006 nous avaient en effet engagés à « prendre clairement parti, en Eglise, pour les opprimés, les exploités, les précaires, les exclus... en vivant radicalement le passage du caritatif aux combats de libération... et en nous compromettant avec les plus marginalisés de la société marchande ». Nous étions aussi invités à développer nos partenariats et nos réseaux en régions. Nous avons essayé de tenir et cette ligne de fond et cette stratégie opérationnelle. Ainsi, cette année a été marquée par :

1) la publication de trois textes :

- Une motion proposée à la signature d'autres associations du Parvis, proches de notre sensibilité ;
- Une prise de conscience de la dimension dramatique de la précarisation des jeunes, des femmes, des migrants, du monde du travail, de l'accès au logement... à partir d'une analyse de documents et d'actions menées ;
- Les enjeux éducatifs d'une disparition des services publics.

2) l'organisation de deux rassemblements régionaux :

- En novembre à Tours, pour la région Centre, sur « *les coups portés par la société, obstacles et freins au développement de l'Humain et à l'Evangile* » et « *Comment sortir les Eglises de leur bulle* » préparé par plusieurs collectifs et associations adhérentes. Plus de 70 personnes ont participé, réparties en 5 ateliers dont « Chômage, précarité, exclusion » ;
- En préparation pour mars 2007 à Paris, une rencontre régionale IDF, en lien avec Partenia 2000 et Seine-et-Marne, Chrétiens sans Frontières Val d'Oise, sur la précarité et notre volonté d'une société construite sur la solidarité, en vue des élections nationales. Cette rencontre, prévue sous forme de tables rondes, portera sur l'immigration, le logement, le monde du travail et les services publics.

Ces actions ont mobilisé la commission « Précarité et Exclusion » de notre CA. Mais nul doute que dans nos collectifs locaux et régionaux d'autres actions auront été menées dans ce sens cette année. Notre assemblée générale sera heureuse d'en recueillir les échos.

Commission NSAE et Evangile

La commission « NSAE & Evangile » a suscité l'intérêt de *NSAE Cher*, *NSAE Finistère*, *Liberté et partage NSAE 45* et *NSAE IDF*. Une réunion générale est en projet. Le collectif du Cher s'est réuni 4 fois et avance en tâtonnant. Mais dès le départ, n'avait-il pas été dit que ce genre de réflexion ne pouvait être soumis à des contraintes de temps ? Le groupe « Liberté et partage NSAE 45 » a lui-même travaillé sur le texte proposé dans le bulletin de liaison n°8 lors de 2 réunions. Un membre a rédigé un commentaire explicitant plusieurs points.

Des instances et des statuts renouvelés

L'Assemblée Générale de 2006 a élu 10 conseillers, dont 3 nouveaux, ce qui - pour la première fois - porte le nombre des membres du Conseil d'Administration de NSAE à 24, c'est-à-dire au maximum autorisé par nos statuts. Sur les 21 groupes qui constituent NSAE, 12 y sont directement représentés. Le CA a élu un nouveau bureau dont le président est Karim Mahmoud, membre de NSAE IDF. Le CA du 23 septembre 2006 a été précédé par une **Assemblée générale extraordinaire** qui a décidé de modifier l'article 9 des statuts : la phrase « *les administrateurs sont rééligibles deux fois* » est remplacée par « *les administrateurs sont rééligibles* ».

Un effort soutenu sur la communication

La communication tant interne qu'externe - un des éléments les plus importants pour la vie de notre association et un des plus difficiles à mettre en œuvre - a été prise en charge par le bureau, ouvert sur cette question à tous les conseillers qui souhaitent s'y associer.

Communication interne

En vue du CA du 27 mai 2006, l'ensemble des collectifs et associations adhérentes (15 sur 20) avaient répondu favorablement à notre proposition de faire remonter au niveau national ce qu'ils souhaitaient communiquer de leur activité à l'ensemble de notre association. La même proposition leur a été faite en vue du CA du 9 décembre, avec moins de succès.

Une partie importante de notre énergie a été consacrée à la communication interne. Le rôle des **bulletins de liaison** est particulièrement important. Grâce à eux, l'essentiel de ce qui fait la vie de NSAE est communiqué directement à tous ses membres, 2 fois par an.

Le Secrétariat a adressé aux adhérents 4 courriers postaux :

- Le 20 décembre : tout le matériel concernant l'AG ;
- Le 15 avril : le Bulletin de liaison n°8 avec le compte-rendu de l'AG ;
- Le 17 juillet : le Bulletin de liaison n°9 avec la convocation à l'AG Extraordinaire ;
- Le 18 octobre : le compte-rendu de l'AGE avec l'appel de candidatures au CA et l'annonce de la journée de Tours ;
- Citons encore la traduction depuis l'anglais et la diffusion début octobre aux 4 groupes travaillant sur NSAE et Evangile du document du RE pour le Forum de Nairobi « Croire autrement » ;

Par ailleurs, un **fichier d'adresses électroniques** a été constitué (87 adresses) et une vingtaine de courriers ont été adressés par le secrétariat : information sur l'activité de groupes de NSAE, de groupes de Parvis ou d'associations dont nous sommes adhérents.

Communication externe

Le **site Internet** est un moyen indispensable pour nous faire connaître au-delà de toutes frontières. Tenu jusqu'en septembre dernier par Jean Combe - que le CA remercie chaleureusement pour le travail qu'il y a accompli -, le site de NSAE, en voie de refonte, a été repris par Bernard Tricart. Grâce au site, plusieurs contacts ont été pris par des personnes qui se reconnaissent dans notre démarche.

Nos orientations ont également été publiées dans le n°30 de la revue **Parvis** (juin 2006) et dans le n° 62 de **Vagues d'Espérance** des groupes « Jonas » d'Alsace (juin 2006).

Lucienne Gouguenheim est correspondante électronique de la Fédération Parvis et, à ce titre, elle a fait circuler une vingtaine de courriers de NSAE vers le Réseau ou du Réseau vers NSAE.

NSAE a publié **plusieurs déclarations** :

- « Il ne suffit pas de parler d'amour » en février 2006 ;

- « Lutter contre la précarité et l'exclusion » en juin 2006, texte cosigné par Partenia 77 et le CELEM, et publié dans « Euronews » n°27 et la revue Parvis n°32 ;
- « Des chrétiens disent non à Benoît XVI », texte cosigné par 7 associations en septembre 2006 et publié dans le n°32 de la revue Parvis et dans le n°27 d'Euronews.

NSAE a publié et diffusé le livret « *Temps présent- Une aventure chrétienne* » (conférence de Martine Sévegrand le 21 janvier 2006 lors de l'AG). Citons encore :

- la publication dans le n°29 de Parvis de « La libéralisation du commerce- Une servitude dont les pays pauvres doivent se libérer »;
- la publication en français et en anglais dans Euronews n°27 de notre analyse des travaux de la COMECE.

Comme chaque année, plusieurs personnes intéressées par la mouvance Parvis et interpellées par l'existence de NSAE qu'elles découvrent généralement par le site, nous ont écrit. A chacune nous avons répondu en leur indiquant les adresses des groupes les plus proches de leur domicile. C'est là que l'on se rend compte que la France est grande et nos groupes locaux absents de régions entières.

Temps forts

Cette année a été marquée par la **capacité de plusieurs collectifs à mener des actions en commun**, mettant ainsi en œuvre les orientations définies lors de la dernière Assemblée générale. C'est cet aspect de la vie de NSAE qui a été retenu en priorité dans ce rapport.

Ainsi, le 18 novembre, la **rencontre de Tours** a rassemblé plus de 70 personnes. La question était : « *Comment sortir les Eglises de leur « bulle » face aux coups portés par la société ?* ». Les participants, répartis un temps en ateliers, se sont exprimés sur les divers obstacles opposés par notre société à l'éducation continue, à la justice, à la solidarité, à la paix... Ensemble, en réunion plénière, ils ont demandé aux Eglises de tenir compte des réalités sociales, dures et déshumanisantes, afin de traduire l'Evangile en termes accessibles à tous, et d'actualiser son message. La réussite de cette rencontre de NSAE en région Centre est due au travail en commun de plusieurs groupes : *NSAE-Cher, Chrétiens autrement et Liberté et Partage* (Loiret), *Association des lecteurs de Témoignage Chrétien, CEDEC et Parole en Liberté* (Indre et Loire), et à la participation de Lucette Bottinelli (*NSAE-Ile de France*) et de Robert Grenier, notre ancien président (*Evangile et Modernité*). Un dossier consistant avait été préparé par Lucette et distribué à tous les participants. Un livret avec les textes des deux intervenants ainsi que les comptes-rendus des cinq ateliers sera publié.

Autre exemple d'action collective, la **rédaction du hors série n°16 consacré à la sexualité**. On y trouve les signatures d'Yves Grelet (*Prêtres mariés France-Nord*) qui en a été l'élément moteur, de Marie-Thérèse Allex, Michel Deheunynck, Lucienne Gouguenheim, Martine Sevegrand et Dominique Vibrac (*NSAE IDF*), Christophe Brénugat et Pierre Valpreda (*NSAE Gennevilliers*), ainsi qu'un entretien avec *Plein Jour*.

Le 13 mai 2006, le *CEDEC* avait mobilisé toutes ses énergies à la mise en œuvre du **colloque « Laïcité et mixité sociale »** à la Roche-sur-Yon, toujours en étroite collaboration avec la municipalité, puis à la réalisation et à la diffusion des actes de ce colloque.

Les groupes, dans leur ensemble, ont réagi à l'actualité, qu'il s'agisse du drame palestinien (en participant à des manifestations), du CPE (par exemple le communiqué de presse de Chrétiens sans Frontières 61), de l'affaire d'Outreau, des caricatures du prophète Mohamed, des lois Sarkozy concernant les étrangers (envoi de lettres aux députés et sénateurs), de l'encyclique « Dieu est amour » ou de la conférence de Ratisbonne de Benoît XVI.

L'autorisation de célébrer la messe en latin a provoqué de nombreuses réactions. Elle met en effet en cause le Concile Vatican II lui-même en créant, à l'intérieur d'un diocèse, au mépris de l'évêque du lieu, une Eglise locale directement rattachée à Rome. *NSAE 45* (Liberté et Partage) s'est particulièrement engagé en adressant un courrier bien argumenté à son évêque André Fort avec copie au Conseil Presbytéral, pour protester contre l'autorisation qu'il a donné de célébrer la messe en latin à Cercottes (45). Le *collectif du Cher* nous signale une démarche semblable auprès de son propre évêque.

NSAE Vallée d'Aigues (84) a écrit au Cardinal Ricard à Bordeaux pour protester contre la création de l'Institut du Bon Pasteur dans son diocèse.

Une autre démarche initiée par *NSAE 45* interpellant l'évêque André Fort sur la création d'un séminaire lefébvrisme dans la région Centre va se traduire par une rencontre avec le groupe, rencontre proposée par l'évêque. Affaire à suivre...

L'article du « chrétien d'Orléans » (Parvis n°27) a également été discuté dans plusieurs groupes.

C'est avec beaucoup de joie que nous avons appris que le collectif *NSAE-Dordogne* redemandait son adhésion à *NSAE*.

Contacts, rencontres et convergences

- André Thireau a représenté *NSAE* au Forum d'Angers, sur le problème suivant : « la désacralisation, la décléricalisation et la démocratie dans nos sociétés ». Plusieurs membres de *NSAE*, dont trois du CA, y ont participé ;
- Dans le Limousin, André Thireau a participé à une rencontre de jeunes adultes à Faux la Montagne (Creuse) qui s'interrogent sur la manière de vivre dans l'espace rural. Il y a rencontré une personne qui reçoit Parvis et qui semble intéressée par la création d'un groupe *NSAE* avec quelques amis (à quand un collectif *NSAE-Millevaches* ?). Affaire à suivre également.
- André a également animé une rencontre régionale Franche-Comté/Bourgogne avec la Cimade. Y étaient invités tous ceux et celles qui se sentent concerné(e)s par les Sans-papiers, la Pastorale des Migrants, le Réseau éducation sans frontières, les Parents d'élèves opposés à l'expulsion d'enfants...
- Adhésion au « Collectif national pour une paix juste et durable entre Palestiniens et Israéliens ». Le suivi est assuré par Martine Sévegrand ;
- Adhésion au collectif « Unis contre l'Immigration jetable »
- Signature de l'appel « Pas en notre nom » (Cimade et réseau chrétien-immigrés).
- Signature de l'appel « Assez de sang et de larmes au Proche-Orient » du 24 novembre 2006, avec l'ACAT, la CIMADE, les Conférences des supérieur(es) majeurs de France, Ghaleb Bencheikh, le Mir, la Présidente-Recteur de l'Université catholique de Lille, Marc Stenger de Pax Christi France...

A l'étranger

Il faut signaler le travail de la **commission internationale**. Micheline Convert et Karim Mahmoud ont participé à la 16^{ème} conférence du Réseau Européen (RE) à Wiesbaden (avril 2006). Ce fut surtout l'occasion de contacts interpersonnels intéressants, en particulier entre Karim et Evaristo Villar de Nous Sommes Eglise-Espagne. Ensemble ils préparent la participation d'associations Nous Sommes Eglise d'Europe à un atelier du 2^e Forum *Théologie et Libération* qui se tiendra à Nairobi (Kenya) du 16 au 19 janvier 2007, sur le thème « Quelle spiritualité pour un autre monde possible ? », juste avant le 6^{ème} Forum Social Mondial. Le CA décide de s'investir dans le Forum « Théologie et Libération » de Nairobi, qui recoupe l'une de nos orientations.

A Wiesbaden il fut également question de la préparation en cours du colloque intitulé « *Cohésion sociale dans une Europe multiculturelle : impact et rôle des religions et courants de pensée* »,

encore appelé « colloque 3i », et pris en charge par le RE, à l'initiative de Droits et Libertés dans les Eglises (DLE). NSAE rejoint tout à fait l'analyse que l'OCL fait de ce colloque. Elle y défend les idées suivantes :

- La cohésion sociale ne peut être envisagée comme un but en soi indépendamment des exigences de justice et de liberté. Les religions ne doivent pas avoir pour fonction de mettre de l'huile dans les rouages pour masquer les conflits que la société connaît et les injustices qu'elle engendre.
- Il ne faut pas que l'humanitaire et l'action sociale des ONG soit un alibi aux nécessaires décisions politiques et à la transformation des paradigmes injustes et inégalitaires de l'économie libérale. La charité sans la justice est une perversion.
- Le colloque doit être clairement indépendant de toute emprise des Eglises Instituées.
- Il doit montrer que la laïcité est un moyen privilégié de lutte contre les dérives communautaristes.

Participation importante de NSAE à diverses structures

L'Observatoire Chrétien de la Laïcité

L'OCL est animé par Jean Riedinger, secrétaire général.

On notera entre autres moments forts le combat contre la mention du christianisme comme valeur de base de la construction européenne, l'article 1-52 du projet de constitution européenne, la défense de la laïcité contre les attaques dont elle fait l'objet en France de la part de certains politiques, les contacts avec des associations laïques humanistes, de culture musulmane ou juive, comme le Manifeste des Libertés et le cercle Gaston Crémieux. Nous analysons et contestons sur le fond comme dans la forme les positions de la COMECE (organisation des Evêques européens) qui prétend représenter dans tous les organismes officiels européens l'ensemble des catholiques et parler au nom de l'Eglise, réduite à une caste hiérarchique.

Nous avons approuvé le texte du Manifeste des Libertés qui protestait contre les menaces de mort dont faisait l'objet le professeur de philosophie Robert Redeker en appuyant l'idée qu'il fallait défendre sans condition à la fois son droit à la liberté d'expression sans censure ni menace de mort et le droit de critiquer les opinions qu'il défend.

Noter aussi plusieurs réunions d'information et d'échange avec des associations du réseau des Parvis ; des prises de position et action auprès de l'Etat contre l'art.89 de la loi de décentralisation qui exonère les écoles privées du premier degré des obligations de la carte scolaire au détriment des finances des municipalités, etc...

Les Réseaux du Parvis

Association cofondatrice de la Fédération, NSAE participe toujours activement à sa vie. Avec le nombre croissant et la grande diversité de ses groupes adhérents (bientôt une cinquantaine), la Fédération ne cesse d'évoluer. Cinq membres de NSAE étaient présents à la dernière AG de la Fédération, deux sont au bureau (un membre de droit et un membre élu) ; Lucienne représente NSAE au CA.

NSAE se concentre de plus en plus sur le travail lié à la **Revue** coéditée avec Temps Présent. Son nouveau rédacteur en chef, Didier Vanhoutte, est membre du CEDEC (association adhérente à NSAE) et ancien président de la Fédération. NSAE est un membre actif de la rédaction. Dernière collaboration en date : la participation au HS n°16 sur *La sexualité* et la prise en charge du prochain numéro sur *Théologie et Libération*.

Notre année se termine avec cette question qui rebondit d'une année sur l'autre :

Comment faire de nos engagements dans le monde un chemin de foi ?